

Interpretar la Diversidad en Clave Familiar: Un desafío

¿Qué nos sucede a l@s
pediatras en el consultorio?

Situaciones clínicas

Mujer de 48 años con su beba recién nacida de 15 días, no tiene pareja, decidió ser Mamá sola, recurrió a ovo y espermio donación.

Pareja de lesbianas, una está embarazada , la otra realizó ovodonación, fertilización con semen anónimo. Ambas se preparan para lactar y para gestionar las 2 la licencia por maternidad.

Pareja heterosexual, ella tiene 50 años , 3 hijos. El tiene 35 y no tiene hijos. Deciden tener un hijo por fertilización in vitro y subrogación de vientre en otro país.

Mujer viuda de 54 años que vive con sus hijos de 25 y 30 años, adopta 5 herman@s .

Me gustaría reflexionar sobre qué nos sucede a l@s pediatras cuando entramos en contacto con esta multiplicidad de formas familiares

¿¿¿Qué hacemos con esto ???

Nos intranquiliza.....nos inquieta...nos
amenaza...amenaza nuestras
certezas.....

¿¿Qué hacemos con lo nuevo, lo distinto,
lo desconocido.....con lo otro??

La práctica clínica nos enfrenta a diario con situaciones que exceden nuestras categorías para abordarlos.

- ¿Con qué conceptos arribamos a la consulta ?
- ¿En qué teorías nos apoyamos ?
- ¿A qué paradigmas pertenecen esos conceptos ?
- ¿Cuál es el cristal, el modelo a través del cual miramos ?

Nuestro bagaje.....

- Los conocimientos que adquirimos en nuestra formación profesional: facultad, residencia, concurrencia, cursos, congresos.
- Nuestra experiencia vital.
- Nuestras creencias / ideología
- Las representaciones sociales, el imaginario de la cultura en que vivimos.

Filtros/Obstáculos

- La familia "ideal"
- El pensamiento binario
- La dificultad para sostener la incertidumbre

La familia "ideal"



- Existe en el imaginario social de nuestra cultura un tipo de familia, la nuclear heterosexual, que es identificada como " la forma natural, normal" de ser familia: una Mamá, un Papá y los hij@s..
- Esta forma familiar es idealizada e impuesta como modelo a alcanzar que se repetirá en los libros escolares, en la propaganda publicitaria, en los ámbitos religiosos.

Situaciones clínicas

Consulta prenatal a un pediatra
de una mujer que ha decidido ser
Mamá sin tener pareja...

¿Y quién va a hacer de
Papá?

En una actividad grupal en un club se le pide a un chico de 4 años que dibuje una familia. Juan dibuja un niño y una Mamá. El profesor le pregunta: **-¿No falta dibujar al Papá ?**

El chico contesta: **-No. Falta dibujar otra Mamá... Tengo un amigo en el jardín que tiene 2 Mamás**

Nene de 3 años llega al consultorio, la pediatra le dice:

-¡Fede, te cortaste el pelo! ¿Fuiste a la peluquería o te lo cortaron tus papás?

-No. Yo no tengo Papás.....tengo un Papá y una Mamá.

La lógica que nos habita a los integrantes de los equipos de salud, a los pedagogos, a los docentes, es la de la familia patriarcal, burguesa.

¿Cómo la cuestionamos ?

¿Y las nuevas generaciones ?

Escuchan distinto.... están
viviendo....viendo....., construyendo.....otra
historia.....

Tal vez se estén desarrollando "nuevas
infancias" con relación a estas nuevas
formas familiares.

¿Cómo las acompañamos ?

El pensamiento binario

Pensar en términos o categorías de opuestos es muy afín a la formación biológica que recibimos: bueno/malo, normal/anormal, adecuado/inadecuado, sano/enfermo, natural/cultural.

Esta modalidad reduce enormemente la riqueza, la potencia, que cada situación vital propone.....
Además tiende a categorizar, a rigidizar....

Y es tan solo un modo de pensar.....lo tenemos tan incorporado que ni nos damos cuenta.....

La idea de
"normalidad"

Tengamos mucho cuidado en calificar como "anormal /patológico" lo nuevo, lo distinto, lo que desconocemos.....

La dificultad para soportar la incertidumbre....

- No nos resulta sencillo decir "no sabemos"La medicina biologicista con su pretensión de objetividad nos permite ilusionar que sabemos.....
- No sabemos.....cómo será el desarrollo de l@s chic@s que crecen en estas configuraciones familiares tan distintas, no sabemos cómo, cuándo explicarles cómo fueron gestados, no sabemos si eso modificará sustancialmente su modo de estar en el mundo...
- No sabemos si se verán afectados, de qué manera.....
- Cuánto nos cuesta aceptar que navegamos en las aguas de la incertidumbre.....

Volvamos a la familia.....

Y a pensarnos como
integrantes de equipos de
salud que atienden
niñ@s.....

Qué necesitamos I@s human@s para crecer, desarrollarnos ?

- Necesitamos que nos cuiden, que nos den alimento, abrigo, afecto, comprensión, protección, conocimientos, aprendizajes...sostenidos en el tiempo.....
- Necesitamos que nos estimulen, que nos alienten, que nos enseñen, que nos respeten, que nos amparen....que nos escuchen...que nos hagan lugar...

Quién/quiénes pueden
proveernos esos
cuidados?

Aprendimos que "lo mejor" es tener una Mamá y un Papá que nos provean ese entorno, peroesas condiciones no garantizan siempre esos cuidados.

De hecho, muchísimas situaciones de abuso y maltrato suceden en familias nucleares.....tenemos que estar alertas a que ese imaginario de la familia ideal no obstaculice la posibilidad de plantear estas cuestiones....

A la inversa, que no se nos filtren prejuicios cuando contactamos con otras configuraciones familiares y que atribuyamos a ese hecho cuestiones que tal vez no tengan ninguna relación....

Mujeres, hombres, trans.....con o sin
relación de parentesco.....personas que
estén trabajando en instituciones de
cuidado...

Human@s dispuest@s a hacerlo!!

Este modo de posicionarnos nos permite incluir también a las instituciones de crianza en las que viven chic@s que por distintas razones no pueden estar con sus familiares. En este sentido cabría preguntarnos si esas instituciones son las familias de es@s chic@s....

Funciones

Elementos imprescindibles en la crianza

Materna/Paterna

Pensar en funciones y no en personas que las cumplan fue superador.....pero al definir las funciones con los nombres de materna y paterna volvimos a caer en la trampa de la familia nuclear.

Sostén/Ley Nutricia/Normatizadora

Estas nuevas nominaciones sorteán la rápida asociación entre **materna/madre/mujer** y **paterna/padre/hombre** pero siguen sosteniendo el binarismo.....

Entonces....

- ¿Cómo ubicarnos ante lo nuevo?
- ¿Cómo evitar que el prejuicio nos haga ver como patológico a los cambios?
- ¿Cómo no ser aliados de lo más conservador de nuestra sociedad ?

Idea/Propuesta

- Pensar a la familia como espacio de crianza.
- Como un entretelado, un entramado de vínculos donde el crecimiento y el desarrollo del infante humano se producen.
- Como el conjunto de human@s significativos para cada sujet@.
- No importa tanto quienes la integran
- Que en ese entramado se cumplan las funciones de cuidado.

Rol de los trabajadores de la Salud...

Me gusta pensar en nuestra función como acompañantes.

Acompañar durante la crianza, es estar ahí, cooperando, disponibles, aportando algún saber específico, en interacción con lo que las familias van proponiendo, consultando, viviendo. Desde esta perspectiva.....nuestras intervenciones.....

Abren , Cierran ? Limitan? Amplían ?
Censuran ?

Reflexiones finales....

- Aceptar la diversidad...
- Dejar abiertos interrogantes...
- Desplegar alternativas y posibilidades.....

Cuanto nos queda por andar, por aprender.....es tanto lo que desconocemos....

Invitación

- Tomemos la complejidad como un desafío, no como un obstáculo.....compartamos nuestra ignorancia.
- Reconozcamos la limitación de nuestros saberes disciplinares.
- ¡¡Construyamos con otr@s !!

Laura Sor